



46 - ¿CÓMO INFLUYEN LOS DETERMINANTES SOCIALES DE LA SALUD EN EL CÁNCER DE MAMA?

N. Rodríguez González, M.J. Ramos Monserrat, A. de Arriba Fernández

Hospital Universitario de Gran Canaria Doctor Negrín; Direcció General de Salut Pública i Participació del Govern de les Illes Balears, Servicio de Salud de las Islas Baleares, Palma, España; Gerencia de Servicios Sanitarios del Área de Salud de Fuerteventura.

Resumen

Antecedentes/Objetivos: Explorar la influencia de los determinantes sociales de la salud en la etiología, el proceso diagnóstico, el tratamiento, la vivencia de la enfermedad y la supervivencia del cáncer de mama.

Métodos: Revisión exploratoria de la literatura. Se consultó la base PubMed, donde se identificaron artículos publicados entre los años 2019 y 2022. Los criterios de inclusión fueron: sexo femenino y artículos del tipo revisión, los informes de casos y/o la revisión sistemática.

Resultados: La edad avanzada, la obesidad, el consumo de alcohol y/o tabaco aumentaron el riesgo de esta enfermedad. La pobreza se asoció con un diagnóstico premenopáusico más agresivo y con una supervivencia más pobre, el bajo nivel educativo derivó en un diagnóstico tardío y una tasa de supervivencia más baja, la raza negra se asoció a un diagnóstico tardío, estadios más avanzados y subtipos más agresivos del mismo. La dieta mediterránea y la actividad física fueron factores protectores. Otros determinantes sociales como la religión, el apoyo social o las condiciones laborales influyeron en menor o mayor medida en el cáncer de mama.

Conclusiones/Recomendaciones: Los determinantes sociales contribuyen a las desigualdades existentes en cada una de las etapas del proceso que esta enfermedad conlleva. Se necesitan intervenciones eficaces que tengan en cuenta los contextos sociales y ambientales.